



XXVII Symposium de Cunicultura de ADESCU

El mayor evento del sector cunícola español aglutinó a cunicultores y técnicos de España, Francia y Portugal.

Tomás M. Rguez. Serrano
tmrs@telefonica.net



Durante los pasados días 29, 30 y 31 de mayo se celebró en Reus, Tarragona, el Symposium anual de la Asociación Española de Cunicultura, en colaboración con la Asociación de Cunicultores Sant Pere de Tarragona y el departamento de agricultura de la Generalitat de Cataluña. A lo largo de tres días, siete conferencias y catorce ponencias se efectuó un repaso de las más importantes cuestiones que preocupan a la cunicultura del siglo XXI. Del mismo modo se organizó una muestra comercial en la que participaron 19 empresas del sector.

Aprovechando este importante acontecimiento para el sector cunícola, se organizó un entrañable acto de conmemoración del 25 aniversario de la fundación de la Asociación Española de Cunicultura, ADESCU.

El XXVII Symposium

El propósito del Symposium fue el de realizar una visión retrospectiva de cómo ha



Concha Cervera, presidenta de ADESCU, durante la inauguración de las jornadas

evolucionado la cunicultura en sus distintos campos desde la fundación de ADESCU en 1976 hasta la actualidad, así que, a través de siete conferencias se revisaron los cambios producidos en esta producción ganadera, comenzando por la gestión técnico económica, y pasando por campos como el manejo reproductivo, las variaciones que han sufrido los alojamientos de los conejos o que patologías han afectado a la cabaña cunícola en este cuarto de siglo.

Coincidiendo con la clausura del Symposium se celebró la XIII Diada del conill que anualmente organiza la Asociación de cunicultores Sant Pere de Tarragona. A este acto asistió el titular de agricultura de la Generalitat de Catalunya, Sr. Grau, que después de visitar la muestra comercial en la que prestó especial atención al stand de la Interprofesional cunícola, INTERCUN, participó en la degustación de carne de conejo que tradicionalmente se celebra en esta jornada.



Joan Ruiz Martínez habló sobre la importancia de la ergonomía para el cunicultor.

COFESA y ELANCO ofrecieron un café durante las pausas matinales.



El primer día

Los temas tratados durante la primera mañana del Symposium fueron gestión técnico-económica, mejora genética y manejo en cunicultura.

El encargado de abrir la sesión fue el Sr. Oriol Rafel con la conferencia "*Gestión técnico-económica en granjas de conejos en España: Pasado, presente y futuro*", destacando que el continuo crecimiento de las explotaciones está conduciendo a los cunicultores a dedicar excesivo tiempo al manejo de los reproductores y la reducción del tiempo de gestión por lo que es posible caer en el error de producir con modelos excesivamente grandes pero muy poco eficientes.

A continuación D. Agustín Blasco expuso el tema "*La mejora genética del conejo en España en los últimos 25 años*" aclarando que hoy la mejora genética del conejo está tan avanzada como lo puede estar la de cualquier otra especie productiva y recordando que los Dres. Rouvier y Baselga marcaron los inicios de la mejora genética del conejo en Francia y España respectivamente.

Para terminar la sesión de mañana, el Sr. Joan Rosell habló sobre los "*Avances en el manejo de granjas de conejos*", destacando la inestimable colaboración de Josep Terrades, de Casa La Balma, para la elaboración de la charla.

Por la tarde se trató sobre el equipamiento cunícola. El Sr. Jaume Camps presentó la conferencia "*Evolución de los equipamientos cunícolas en España, desde 1976 a 2001*" en la que realizó una exhaustiva revisión de cómo han cambiado las instalaciones cunícolas durante el último cuarto de siglo.

La sesión de tarde continuó con dos ponencias que ilustraron las tendencias actuales de la cunicultura en el tema de

equipamiento cunícola. Joan Ruiz Martínez expuso una comunicación informando del interés de la ergonomía para el confort y salud de los cuidadores, y mostró la aplicación práctica de los estudios realizados por el equipo de I+D de Extrona en éste campo.

El segundo día

El día 30, día de San Fernando, se trataron temas de Reproducción, Alimentación y Patología.

D^a Pilar García Rebollar comenzó la jornada con la conferencia "*Evolución del manejo reproductivo en cunicultura*" en la que repasó las principales técnicas que se utilizan para optimizar la reproducción en la ganadería cunícola, y su evolución a lo largo del tiempo.

"*Avances en nutrición de conejos*" fue el nombre de la conferencia que impartió D. Carlos de Blas, en ella se revisaron los últimos conocimientos sobre el modo en que los conejos digieren los distintos prin-



Javier Torrubia habló sobre la vacunación combinada contra la mixo y la RHD.

cipios inmediatos de la dieta, es decir, las distintas clases de fibras, las proteínas, etc.

La sesión matinal fue completada con la presentación de seis ponencias, una sobre reproducción y el resto sobre alimentación, durante las que Marc Decoux presentó tres trabajos que trataron sobre temas relacionados con la alimentación de los gazapos durante el peridestete.

Por la tarde, el Sr. Pagés realizó con una revisión a los cambios producidos en la patología cunícola durante los últimos 25 años. A partir de las actas de los 7 congresos mundiales de cunicultura organizados por la WRSA, Pagés efectuó un estudio histórico de cómo han ido evolucionando las inquietudes por las distintas patologías a lo largo de este cuarto de siglo.

Durante esta sesión el Sr. Torrubia expuso una ponencia sobre la vacunación combinada contra la mixomatosis y la enfermedad vírica hemorrágica, y presentó la nueva vacuna Dercunimix, de Merial.

El tercer día

Se dejó para la última jornada dos temas de viva actualidad como son el bienestar y la prevención en cunicultura.

¿Dónde estamos en esto del Bienestar?

La encargada de exponer la situación actual este tema fue D^a Marina López que durante su intervención explicó los últimos trabajos de investigación sobre bienestar, asimismo realizó una revisión a la legislación vigente sobre tema.

Por último D. Xavier Mora habló sobre "Higiene y profilaxis. Vivir o sobrevivir en cunicultura". Dada la situación actual de la patología cunícola la prevención es la mejor manera de prevenir la aparición de enfermedades en la explotaciones cunícolas.

El final del Symposium se hizo coincidir con la XIII Díada de conill. Como ya es



Javier Piñan informó al Sr. Grau, Conseller de Agricultura, sobre la difícil situación por la que atraviesa el sector cunícola.

tradicional, la Asociación de Cunicultores Sant Pere de Tarragona organizó su "fiesta" anual en la que con una degustación publica de carne de conejo se ensalzó esta deliciosa, y desgraciadamente poco consumida carne. Debemos subrayar que en esta ocasión participaron numerosos restaurantes Reus y sus proximidades, realizando platos innovadores, pero también se presentaron formas más tradicionales de cocinar el conejo.

El Conseller de Agricultura de la Generalitat de Catalunya, Sr. Grau, asistió a los actos que se celebraron en la Fira de Reus debido a la coincidencia del Symposium de ASESCU y de la Díada del Conill. Así pues, el Conseller paseó por la muestra comercial, presentando un gran interés por el stand de Intercun, en el que Javier Piñan le regaló el libro de Karlos Arguiñano "Carne sana... ¡carne de CONEJO!", con 38 ricas ricas recetas, editado por la interprofesional. También disfrutó, como el que más, de los exquisitos platos



Javier Mora durante su intervención.

El Conseller de Agricultura de la Generalitat de Catalunya disfrutó de la cocina a base de conejo.



presentados en la degustación. Por último acompañó a los asistentes en la posterior comida de hermandad.

La conmemoración del 25 aniversario de Asescu

Asescu celebró sus "boda" de plata con un familiar y sencillo acto de conmemoración.

El objetivo era hacer un repaso de los orígenes de la Asociación, un acto de entrega de placas conmemorativas a los Presidentes de Asescu, y por último, un sencillo homenaje al Socio.

El encargado de presentar el acto fue el Sr. Joan Ruiz, que realizó una entretenida presentación del acto, con ocurrencias referencias, entre ellas una a un conocido tango.

El recuerdo a los orígenes es algo que siempre tiene que estar presente, pero no debe impedir avanzar, por lo que la persona elegida para narrar los comienzos de Asescu fue Sr. Jaume Camps, que a través de una cordial presentación



Pedro Costa, Concha Cervera, Marina López y Jaume Camps al final del acto conmemorativo.

relató a los presentes como se inició la andadura de Asescu.

Los principios de la Asociación deben situarse en el I Congreso Internacional de Cunicultura de Dijon, cuando los 19 o 20 españoles presentes se comprometieron a crear la Asociación y a organizar un Symposium cada año, como así ha sido (de hecho Asescu es la única Asociación de la WRSA que ha conseguido celebrar anualmente su Symposium). Pero el día del "nacimiento" de Asescu fue el 12 de noviembre de 1976, a

XXVII
SIMPOSIUM
DE CUNICULTURA



**Si no pudiste
estar allí,
no te preocupes,
nosotros te
lo hacemos llegar.
ASESCU**

Por tan solo 12 €*
todas las ponencias
y conferencias del Symposium



ASESCU
C/Castañer, 12
08360 Canet de Mar
Barcelona
Tel.-Fax 93 794 20 32
asescu@telefonica.net
* gastos de envío aparte

Jaume Camps,
primer
presidente de
ASESCU, hizo
una presentación
sobre la historia
de la asociación.



Concha Cervera, actual presidenta, habló sobre el futuro de la Asociación.



medio día, cuando la asamblea constituyente aprobó por mayoría los estatutos, en el Colegio de Veterinarios de Barcelona.

Lista de Presidentes de Asescu

76 - 80	J. Camps
80 - 84	P. Costa
84 - 88	C. de Cuenca
88 - 92	P. Costa
92 - 96	G. González
96 - 00	M. López
00 - Actualidad	C. Cervera

Camps concluyó su presentación solicitando "la colaboración de todo el Sector para que la Asociación pueda cumplir otros 25 años, abandonando partidismos que puedan causar distensiones, y siempre creando riqueza, multiplicando ciencia, y por supuesto, mejorando la dieta de los españoles con una buena producción de carne de conejo".

A continuación el Sr. Joan Ruiz pasó la palabra a la Presidenta actual de Asescu, D^a Concha Cervera.

Para comenzar la Sra. Cervera expresó su agradecimiento a todas las personas que han hecho posible que el desarrollo del Symposium, ya que "nunca ni nadie" le ha negado nada de lo que ha requerido para la Asociación.



Comida de la XIII diada del Conill.

En los tiempos que corren para la ganadería están surgiendo nuevas cuestiones como son el bienestar animal, la problemática medio ambiental, la seguridad alimentaria, con cuestiones como la trazabilidad o la calidad; pero también hay temas clásicos como es la mejora de las producciones, el aumento de las medidas profilácticas para reducir la incidencia de enfermedades o mejorar el uso de los antibióticos. Por esto si la producción tiene que adaptarse a nuevas exigencias del mercado, además se sigue desarrollando investigación en cunicultura y hay que potenciar la imagen del sector, la actividad de divulgación de los conocimientos del sector cunícola debe seguir, y la actividad de pasado también es la actividad de futuro, así que por todo esto Asescu tiene mucho futuro.

"Hoy es hoy, con el peso de todo el tiempo ido, con las alas de todo lo que será mañana"

Pablo Neruda.

Inmediatamente después, Joan Ruiz inició el acto solemne de entrega de placas conmemorativas a los Presidentes de Asescu.

El maestro de ceremonias cedió la palabra D. Agustín Blasco, presidente de la WRSA, que destacó la gran actividad que desarrolla el sector cunícola en organización de congresos, symposiums y publicaciones en comparación con otros sectores ganaderos de mayor potencial.

D. Jaume Camps fue el primer Presidente de Asescu (1976-80), un veterinario con experiencia en el sector cunícola, tanto técnica como comercial, y fue el responsable del nacimiento y crecimiento de la Asociación.

El segundo presidente fue D. Pedro Costa (1980-84), hombre de reconocido

prestigio en la cunicultura, con experiencia de empresa y de campo. Fue reelegido como presidente en 1988.

Entre 1984 y 1988 el responsable de presidir la Asociación fue D. Carlos de Cuenca, que en pleno funcionamiento de ésta se encargó de dar a conocer ASESCU a la Administración.

En 1992 el elegido como Presidente fue D. Gonzalo González Mateos, que aglutinó tres facetas importantes, hombre de la universidad, ligado a la administración y con profundos conocimientos de la empresa privada y del sector. Su presidencia fue un periodo de crecimiento de Asescu.

Entre 1996 y el 2000, la persona encargada de dirigir la Asociación fue una gran profesional y con una magnífica visión de cómo se preside una Asociación, esta persona fue D^a Marina López.

Por último la actual presidenta D^a Concha Cervera mostró su gratitud a todos los socios de Asescu por el esfuerzo realizado gracias al que la Asociación ha llegado a donde esta.

Finalmente, Joan Ruiz se despidió como vicepresidente de Asescu, después de 25 años en la junta directiva de la Asociación, agradeciendo la posibilidad que ésta le ha brindado de poder colaborar y trabajar desde Asescu para la cunicultura "que es lo que más quiero después de mi familia".

Para clausurar el acto, la Presidenta realizó el homenaje al Socio. Había que elegir uno socio que representase a todos, éste debía ser una persona que hubiese estado en la Asociación desde sus orígenes, implicado en todo momento con ella y además con un gran entusiasmo por la cunicultura. De los muchos socios con este perfil se eligió a D. Joan Ruiz, que después de 25 años como vicepresidente de Asescu, y muchos más trabajando por y para la cunicultura, este año se despide de ella, aunque jamás la abandonara.

Para finalizar se emplazó a todos los asistentes a participar en los actos de conmemoración de las bodas de oro de la Asociación.



Pedro Costa recibiendo la placa conmemorativa por su labor como presidente.



Agustín Blasco entregó una placa conmemorativa a Joan Ruiz como representante de todos los socios.

La muestra comercial del XXVII Symposium de Cunicultura

La más importante muestra comercial especializada en cunicultura de toda España
contó con la participación de 19 empresas del sector

La revista Cunicultura contó con la presencia de J.A. Castelló y Luis Carrasco, ofrecieron su servicio de librería especializada a todos los asistentes.

Granjas Solé, que comercializa la **genética Hyla** en España, aprovechó la muestra comercial para atender a los clientes y amigos que pasaron por la Fira de Reus.

COMAVIC, distribuidora de equipo cunícola, expuso sus sistemas de **ventilación Euroemme**, y los ordenadores para **granjas Tuffigo**, entre otros muchos productos.

Durante el Symposium la interprofesional cunícola continuó con la campaña promocional "Carne de Conejo, descubre una carne sana".



Las publicaciones ofertadas por la Escuela de Avicultura levantaron gran expectación.

De Izd a derecha: Eduard Pujol, Xavier Mora, Enric Sole y Alberto Besora en el Stand de Granja Sole.

El Sr. Olesti durante la muestra comercial.

Javier Piñan, a la Izd, acompañado de profesionales del sector.

Puig Sistemas, S.L. expuso en la muestra sus **sistema de alimentador automático que se adapta a todo tipo de jaulas** aportando una solución para cada cliente.

Sola Domingo, S.A., empresa de Reus, trabaja con prestigios laboratorios como **Calier, Lamons u Ovejero**, entre otros.

Humeco, acudió a la muestra comercial con su producto estrella, el **Galap**, un medio de conservación de semen fresco de conejo muy contrastado.

Extrona continuando con su política de innovación presentó las nuevas **jaulas ergonómicas, diseñadas para mejorar el confort y la salud del profesional de la cunicultura**.

Pienso Grau, S.A. atendió a sus clientes y amigos en su amplio stand y les informó de su **amplia gama de piensos** y los posibles planes de alimentación de conejos.



Ramón Mohedano presentó sus sistemas de alimentación automática.

Mónica Ortega, Oscar Solé y Baptista Solá de Sola domingo.

Humeco comercializa los productos de IMV en España.

Numerosas personas visitaron el stand de Extrona.

Pienso Grau obsequio a los visitantes con un pequeño "piscolabis".

Durante los tres días de la muestra los asistentes pudieron conseguir información sobre los conejos reproductores híbridos **Hycat** que comercializa **Granges Can Rafel, S.L.**

Inrasat mostró su sistema de inseminación artificial monodosis, **Speermy**, con el diluyente sólido que inmoviliza los espermatozoides y asegura la dosis necesaria por coneja.

Andrés Pintaluba, S.A., distribuidor de Merial, presentó la nueva vacuna **Dercunimix**, que permite la inmunización activa frente a la mixomatosis y la enfermedad vírica hemorrágica.

S.P. Veterinaria, S.A. presentó el **Hidro Rex Vital Aminoácidos** que está indicado para periodos de stress por vacunaciones, cambios de alimentación, etc. en cunicultura.



Felix Freixer también participó en la Diada del Conill.

Los técnicos de Speermy atendieron a los visitantes de la muestra comercial.

Ramón Soriano informó sobre la nueva vacuna Dercunimix a los visitantes de la muestra.

S.P. Veterinaria mostró el Hidro Rex Vital Aminoácidos.

Agribrands promocionó su línea **Materclass**, destinada conejos reproductores, formulado para conseguir una elevada lactancia y fertilidad, y su línea **Ciclicebo**.

Laboratorios Hipra, S.A. presentó su nueva **publicación** en la que de una manera sencilla y gráfica se proponen distintas medidas profilácticas vacúnales para cunicultura.

Gómez y Crespo S.A. expuso el conocido **modelo Rodeiro compacto**, con módulos extraíbles, y posibilidad de lactancia automática o manual, y el modelo **Spring**.

Turch S.L. presentó a los asistentes el nuevo insecticida **DU-DIM wp25** de Ceva salud animal, que es eficaz para el control de moscas, mosquitos y pulgas que infestan las explotaciones ganaderas.



El stand de Nutrimentos purina recibió numerosas visitas.

Laboratorios Hipra presentó su nueva publicación proponiendo distintos planes vacúnales.

Juan Navarro y Celso Núñez atendieron a todos los interesados en el stand de Gómez y Crespo.

Pere Giner, a la Izd, y Roger Turch presentaron DU-DIM wp25 en la muestra comercial.

Copele, S.L. expuso su nueva línea de jaulas industriales para cunicultura, presentando el **sistema de lactación controlada**, tanto automática como manual, destacando la gran variedad de tipos de cubeta que se pueden elegir.



La empresa ilerdense **Acudan** continuó con su campaña promocional del **nido de un sólo uso**, desarrollado con el IRTA, que presenta múltiples ventajas, como es ahorro del agua, ya que tiene que ser limpiado pues se elimina mediante la recogida de RSU.